

INFORME QUE RINDE LA DIRECCIÓN DE EDUCACIÓN CÍVICA RELATIVO A LAS ACTIVIDADES REALIZADAS DURANTE EL PERIODO COMPRENDIDO ENTRE EL 01 DE OCTUBRE Y EL 24 DE NOVIEMBRE DE 2021.

Índice.

1. Festival Papirolas 2021.
2. Elección extraordinaria de San Pedro Tlaquepaque 2021.
3. Consulta Infantil y Juvenil 2021.
4. Feria Internacional del Libro (FIL) 2021.
5. Consulta Popular sobre la revisión del Pacto Fiscal.

2. Festival Papirolas 2021.

El Festival Papirolas se llevó a cabo en el Conjunto Santander de Artes Escénicas, del 03 al 07 de noviembre, donde el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Jalisco presentó su taller “Tú puedes cambiar el mundo” en el marco del tema general de Papirolas denominado “Culturas del Mundo” que se realizó este año en formato presencial y virtual, respondiendo a las necesidades de los tiempos actuales y destacando la diversidad cultural en el orbe, con un aforo reducido.

Con miras de perfeccionar el taller que se implementó en Papirolas, el 21 de octubre del año en curso, esta Dirección realizó una prueba piloto con estudiantes del Colegio Iberoamericano, que sirvió para detectar aspectos que pudieran mejorarse durante la impartición del taller en Papirolas. La prueba piloto se llevó a cabo de 13:00 a 13:45 horas.

DIRECCIÓN DE EDUCACIÓN CÍVICA

Por otra parte, previo al arranque del Festival, el Personal de Papirolas impartió una capacitación el 26 de octubre de 2021, con una duración de dos horas en el Conjunto Santander, donde se abordó la planeación e implementación de talleres, con sus respectivos protocolos sanitarios, a la cual acudieron integrantes de la Dirección de Educación Cívica de este Instituto.

Los talleres impartidos por el personal en el Festival Papirolas tuvieron una duración de 40 minutos cada uno.

El taller se desarrolló en cinco momentos diferentes:

1. Conozcamos a quienes están cambiando el mundo en diferentes partes del mundo.

En este momento se contaban las historias de 4 niños, de diferentes países, enlazando con datos interesantes y curiosos del país al que pertenecen. Este momento tuvo el objetivo de crear un lazo de empatía de los participantes con los personajes.

2. Reflexionemos sobre los cambios posibles en la comunidad, escuela, país, etc.

El facilitador o facilitadora relacionaba las historias de las niñas y los niños, con 4 activistas de los países mencionados en el primer momento. Esta actividad tiene el objetivo de sensibilizar a los participantes sobre las acciones que se hacen para mejorar al mundo.

3. Nuestra propia historia, nuestros propios retos.

Se comentaba con los participantes lo que les ha llamado la atención de las historias presentadas. Este momento tuvo el objetivo de que los participantes reflexionen sobre los propios problemas de su comunidad.

4. Nos organizamos y reflexionamos sobre los cambios posibles.

Se les pedía a las y los participantes que discutieran entre ellos sobre alguna problemática que quisieran trabajar, pudiendo ser en grupo o de forma individual, y se les solicitaba que plasmaran la problemática y una solución en un cartel de su propia elaboración. El objetivo de este momento es que los participantes se sientan escuchados y se difundan sus propuestas y el resultado del taller en el que participaron.

5. Elaboración de cartel.

Una persona de esta dirección, con base en las propuestas de las y los asistentes al taller, elaboraba un cartel aplicando diseño profesional, para que, hecho esto, los productos del taller fueran exhibidos en el stand.

Cada momento duró aproximadamente 6 minutos, con excepción del momento en que las y los participantes tomaban el tiempo necesario para la realización de su propuesta a través de un cartel.

Es importante destacar que el Festival Papirolas 2021 tuvo como reto principal su ejecución durante la aún vigente pandemia por el virus del SARS-CoV2 (COVID 19), lo que originó el siguiente reto: en esta edición los 3 primeros días del festival fueron agendados para que solamente grupos escolares asistieran con horario y actividades predeterminadas, sin embargo, varios centros escolares cancelaron su visita el mismo día que agendaron su asistencia, lo que motivó que los organizadores del festival realizaran un ajuste, abriendo la inscripción de las actividades al público en general a partir del día 5 de noviembre, un día antes de lo previsto, es decir, finalmente acudieron menos centros escolares de los que se tenía previstos al inicio del festival.

Como cada año, la colaboración del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Jalisco en el Festival Infantil y Juvenil Papirolas 2021, ha sido exitosa. Se lograron sin duda alguna los objetivos del taller: las niñas, niños y jóvenes lograron conjuntarse para plantear un problema en su comunidad, escuela, país, elaborando decenas de carteles en donde expusieron sus inquietudes en un espacio seguro donde su opinión es importante.

El pabellón “Tú puedes cambiar el mundo” recibió un total de 508 participantes, no obstante, de la cancelación de grupos escolares y el aforo limitado que se podía tener por grupo, por lo que en promedio se recibieron 101 personas diariamente. El público asistente estuvo conformado por dos grandes grupos: personas adultas (156) así como niñas, niños y jóvenes (352).

3. Elección extraordinaria de San Pedro Tlaquepaque 2021.

- **Documentos para la capacitación electoral y material de simulacro.**

La Dirección de Educación Cívica elaboró materiales que sirvieron como insumos para que el Instituto Nacional Electoral (INE) impartiera la capacitación al funcionariado de mesa directiva de casilla que participaría como tal en los comicios de la elección extraordinaria.

DIRECCIÓN DE EDUCACIÓN CÍVICA

Al respecto, esta dirección elaboró el documento denominado “Adenda para la y el funcionario de casilla de elección extraordinaria” del cual se elaboraron 5,836 ejemplares, para su distribución a las juntas distritales 13 y 16 del INE en Jalisco de la siguiente manera:

DISTRITO	CANTIDAD DE EJEMPLARES
13	2,179
16	3,657
Total 5,836	

De igual forma, se elaboró el documento denominado “Adenda para la y el funcionario de casilla especial de elección extraordinaria” cuya cantidad de ejemplares fue de 25, para ser distribuidos de la siguiente manera:

DISTRITO	CANTIDAD DE EJEMPLARES
13	12
16	12
Total 24¹	

Estos materiales fueron entregados por personal de esta dirección en las instalaciones de las Juntas Distritales 13 y 16 del INE, el 02 de noviembre para el caso de la Adenda de casilla de elección extraordinaria; y en la Junta Local del INE en Jalisco el 04 de noviembre del año en curso, en el caso de la Adenda de casilla especial de elección extraordinaria.

En el mismo sentido, se elaboraron 21 materiales de simulacro, los cuales se enlistan a continuación:

MATERIAL	CANTIDAD
Boleta para la elección de Ayuntamiento.	8000
Acta de la jornada electoral.	300
Acta de escrutinio y cómputo para la elección de Ayuntamiento.	300
Acta de escrutinio y cómputo para la elección de Ayuntamiento. Casilla Especial.	15
Cartel de resultados de la votación.	300
Cartel de resultados de la votación. Casilla Especial	15
Bolsa para expediente de la elección de Ayuntamiento.	300
Constancia de clausura de casilla.	300
Bolsa boletas sobrantes para la elección de Ayuntamiento.	300
Guía para la clasificación de los votos de ayuntamiento.	300
Bolsa votos válidos para la elección de Ayuntamiento.	300
Cuadernillo para hacer operaciones.	300

¹ Se distribuyeron 24 ejemplares de este documento al INE, conservando un ejemplar para la Dirección de Educación Cívica.

DIRECCIÓN DE EDUCACIÓN CÍVICA

Cuadernillo para hacer operaciones. Casilla Especial	15
Bolsa votos nulos para la elección de Ayuntamiento.	300
Hoja de incidentes.	300
Bolsa boletas sobrantes, votos válidos y votos nulos para la elección de Ayuntamiento.	300
Sobre para resultados electorales preliminares PREP.	300
Bolsa de actas por fuera del paquete.	300
Acta de electores en tránsito	15
Bolsa para expediente casilla especial de la elección de Ayuntamiento.	15
Plantilla Braille.	300
Total de productos 12,575	

Estos materiales fueron entregados por personal de esta dirección en las instalaciones de las juntas distritales 13 y 16 del INE en Jalisco el día 5 de noviembre.

La determinación de qué documentos y materiales de simulacro se tendrían que elaborar, así como la cantidad y la forma de su distribución fueron establecidos por la Vocalía de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la Junta Local Ejecutiva del INE en Jalisco.

- **Actividades del personal de la Dirección de Educación Cívica adscrito al Consejo Municipal de San Pedro Tlaquepaque.**

La coordinadora y las dos subcoordinadoras de Educación Cívica colaboraron en múltiples actividades de apoyo al desarrollo del proceso electoral extraordinario, entre las que se enlistan las siguientes:

- Acudieron a las sesiones que se realizaron en los Consejos Distritales 13 y 16 del INE para dar seguimiento a las actividades desarrolladas por dicho organismo electoral.
- Apoyaron a la Dirección de Organización Electoral en las bodegas del Instituto en la rehabilitación del material electoral.
- Acudieron a las capacitaciones impartidas por las Direcciones de Organización Electoral e Informática, dirigidas a las personas contratadas por el INE para ser Supervisores Electorales y Capacitadores Asistentes Electorales.
- Colaboraron en 2 simulacros sobre la recepción de paquetes electorales en el Consejo Municipal.
- Coadyuvaron en el armado y rotulación de cajas para los paquetes electorales.
- Apoyaron en el conteo y sellado de las boletas para la elección del ayuntamiento.
- Colaboraron en la entrega de paquetes y material electoral a las personas Capacitadoras Asistentes Electorales del INE.
- Apoyaron en los trabajos del Consejo Municipal durante el día de la jornada electoral, así como en la sesión especial de cómputo.

DIRECCIÓN DE EDUCACIÓN CÍVICA

- **Brigadas de promoción del voto.**

En acompañamiento a las brigadas de promoción del voto realizadas por la Dirección de Participación Ciudadana, personal de esta dirección acudió a algunas de las brigadas realizadas entre el 08 y el 17 de noviembre del año en curso, con el propósito de incentivar la participación de la ciudadanía en los comicios del 21 de noviembre.

Para tal fin, por parte de esta dirección se mandaron a elaborar 2,500 vasos promocionales de la elección extraordinaria los cuales fueron distribuidos durante las brigadas de promoción del voto.

- **Capacitación a las representaciones del Consejo Municipal de San Pedro Tlaquepaque.**

El pasado 19 de noviembre, personal de esta dirección impartió un taller de capacitación dirigido a las representaciones de los partidos políticos en el Consejo Municipal de San Pedro Tlaquepaque, referente a los lineamientos de la sesión de cómputo municipal en la sede de dicho Consejo.

En el taller se desarrolló de las 18:30 a las 20:00 horas, y estuvieron presentes además de las representaciones de los partidos políticos, las y los integrantes del Consejo Municipal, así como la Consejera Electoral Zoad Jeanine García González.

- **Apoyo el día de la Jornada Electoral.**

El personal de Educación Cívica adscrito al Consejo Municipal estuvo presente colaborando en los trabajos desde las 08:00 horas del día 21 de noviembre. Por su parte, el personal central acudió desde las 16:00 horas y se retiró hasta las 02:00 horas del día siguiente.

Las actividades de apoyo consistieron en revisar que los paquetes electorales que eran entregados en la sede del Consejo Municipal vinieran sin muestras de alteración, y se le entregaba al personal de apoyo del INE un recibo de dicha entrega. Además, de la extracción de los sobres por fuera del paquete electoral que contenían las actas de escrutinio y cómputo que iban destinadas para el PREP y para el pleno del Consejo; así como la clasificación de la documentación electoral que venía por fuera de los paquetes para posteriormente pasarla al personal de la Dirección de Informática tratándose de las Actas de Escrutinio y Cómputo.

- **Apoyo el día de la Sesión Especial de Cómputo.**

DIRECCIÓN DE EDUCACIÓN CÍVICA

El 23 de noviembre el personal central de esta dirección acudió desde las 08:00 horas a la sede del Consejo Municipal de San Pedro Tlaquepaque para apoyar en el armado del expediente de la elección.

Este equipo de Educación Cívica se puso a disposición del Director de Organización Electoral, quien solicitó que coordináramos la actividad de extracción de documentación electoral y armado de expediente; con esta finalidad el equipo de esta dirección montó mesas de recepción del material y documentos extraídos del paquete electoral para su posterior clasificación, estableciendo una primera estación de trabajo en donde se recibía tanto material como documentos, se clasificaba y después se redirigía solo las actas que conformarían el expediente a 4 mesas de trabajo.

Esta actividad concluyó para el equipo de Educación Cívica a las 14:40 horas, cubriendo el rol establecido por la Secretaria Ejecutiva. También se contó con el apoyo del personal de las direcciones de prerrogativas y fiscalización.

4. Consulta Infantil y Juvenil 2021.

Como parte de la Coordinación con el Instituto Nacional Electoral (INE) para la divulgación de la Consulta Infantil y Juvenil 2021 (CIJ), durante el mes de noviembre, la sede de la Dirección de Educación Cívica ha servido como una casilla infantil fija para la CIJ.

Como parte de esta coordinación, la Vocalía de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la Junta Local del INE en Jalisco, nos facilitó varias lonas que promueven la CIJ, de las cuales se colocaron 2 en las instalaciones de esta dirección.

Además, le proporcionaron a esta Dirección de Educación Cívica 10 equipos celulares por conducto de la Vocalía de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la 04 Junta Distrital Ejecutiva con sede en Zapopan, Jalisco, con el propósito de usarlos para que las niñas, niños y adolescentes contesten la CIJ mediante estos equipos.

Estos dispositivos celulares fueron utilizados durante el Festival Papirolas, del 03 al 07 de noviembre. Algunas personas asistentes que acudían al stand de nuestro Instituto contestaban la CIJ mediante estos dispositivos.

Como parte de una estrategia de esta dirección, personal de Educación Cívica y de la Dirección de Participación Ciudadana, promueven la CIJ fuera de las instalaciones de la sede del Instituto en Av. Vallarta 2326, durante la vía recreativa.

Hasta la fecha, van tres domingos en que niñas, niños y adolescentes han respondido a la CIJ en la sede de esta dirección mediante el uso de los equipos de cómputo asignado al personal y de los dispositivos celulares, a falta solamente de un domingo más.

5. Feria Internacional del Libro (FIL) 2021.

Está previsto que el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Jalisco participe en la FIL con un stand en el cual la actividad principal será la socialización de la urna electrónica del Instituto.

Se instalarán dos urnas electrónicas mismas que contarán con una encuesta referente a los mecanismos de participación ciudadana. Así mismo, se prevé la proyección de infografías respecto de los días de activismo en contra de la violencia de género, mediante una pantalla que estará colocada en el stand.

De igual forma, esta dirección distribuirá material del acervo editorial de este Instituto a las y los asistentes que lo soliciten, además de artículos promocionales con que cuenta esta dirección. Asimismo, se distribuirá material editorial de distintos organismos públicos locales electorales, que enviaron a la sede de esta dirección su material.

6. Consulta Popular sobre la revisión del Pacto Fiscal.

En el mes de octubre se convocó al personal de esta dirección a una reunión en conjunto con otras direcciones para informarnos que en virtud de la elección extraordinaria de San Pedro Tlaquepaque, se cambiarían las fechas de la Consulta Popular, lo cual requería una nueva logística por los tiempos establecidos para conseguir las anuencias.

En consecuencia, esta dirección gestionó un conjunto de oficios para hacer una petición formal a los titulares estatales de SITREN, DIF, SEP, CODE; así como de los ayuntamientos de Guadalajara y Tonalá, para solicitar su apoyo con las anuencias en sedes que requerían que la gestión se iniciara de esta manera; en cuanto se recibieron los oficios por parte de la Presidencia de este Instituto se conformó un equipo para realizar su entrega.

Posteriormente, se convocó al personal de esta dirección a otra reunión en la cual se estableció que para hacer más eficiente este proceso se le debía dar un seguimiento híbrido, en el cual, se tendría que dar seguimiento a las anuencias por correo electrónico a todas aquellas que fueran posibles y conformar rutas específicas para los puntos que requirieran la visita.

DIRECCIÓN DE EDUCACIÓN CÍVICA

El personal se organizó de esta manera y se conformó un equipo que estaba atento con la gestión por correo electrónico y otro que se encargaba de la logística de las rutas con sus respectivas visitas; esta dinámica se aplicó durante las últimas dos semanas de octubre.

En la primera semana del mes de noviembre se organizó una logística con equipos que se conformaban con personal de la Dirección de Organización Electoral y de Educación Cívica. En esta dinámica se apoyó con la gestión de sedes que presentaron algún contratiempo o situación particular, esto requirió que se realizaran visitas y gestión telefónica.

Estas son las actividades que realizó la Dirección de Educación Cívica durante el periodo que se informa.